
نقول بيانا للأمر الذي مرت الإشارة إليو، وىو أن الساقي يبدأ بدن عن نشينو أن يبدأ بكتَ  ... الشيخ :
التي كان رسول صلى الله عليو  القوم، ثم بدن عن نشينو، بعد أن تفتح ىذه الجلسة وىذه الكلمة، بخطبة الحاجة

وسلم، يفتتح بها خطبو ودروسو عليو عليو الصلاة والسلام، نقول : إن الحمد لله نحمده ونستعينو ونستغفره 
ونعوذ بالله من شرور أنفسنا، ومن سيئات أعمالنا، من يهد الله فلا مضل لو ومن يضلل فلا ىادي لو، 

لو، وأشهد أن لزمد رسول الله صلى الله عليو وسلم أما بعد : وأشهد أن لاإلو إلا الله وحده لا شريك 
فمعلوم لدى إخواننا الحاضرين جميعا، إن شاء الله أن ختَ الذدى ىدى لزمد صلى الله عليو و آلو سلم و 
ىذه الجملة الجملة من كلمة الرسول عليو السلام في تلك الخطبة التي أشرنا إليها، لكتٍ أردت اختصارىا 

ما نحن بصدده من الكلام عن سنة ضيعها كثتَ من الخاصة من أىل العلم فضلا عن غتَىم، ىذه لنبدأ في
السنة أن الساقي إذا بدأ بإسقاء الجالستُ فإندا عليو أن يبدأ بدن عن نشينو وىكذا على التسلسل، أما ما يقولو 

عن نشينو، فهذا منهم وىم، منشئو بعض الناس قدنشا وحديثا من أن السنة أن يبدأ الساقي بكبتَ القوم ثم بدن 
أنهم لم يتتبعوا الحديث الصحيح الذي بنوا عليو رأيهم من جميع طرقو وألفاظو، بيان ىذا أن الحديث جاء في 
صحيح البخاري ومسلم من حديث أنس رضي الله تعالى عنو أن النبي صلى الله عليو وسلم زار قوما فأتي 

كأس كبتَ، فشرب منو صلى الله عليو وسلم وبقي فيو سؤر قبضة، بلبن قد شيب بداء في قعب والقعب ىو  
وكان عن نشينو أعرابي ، وفي رواية عبد الله بن العباس رضي الله عنهما وعن يساره أبو بكر الصديق رضي الله 
عنو وفي رواية مشايخ وكبار قريش فلما انتهى رسول الله صلى الله عليو وسلم من الشرب من ذاك الحليب 

قال والله يل رسول  ) أأسقي أبا بكر (قد خلط بداء، إلتفت إلى من كان عن نشينو فقال لو مستأذنا  الذي
الله لا أؤثر أحدا على فضلة شرابك، وفي بعض الروايات، عمر جالس وىو يراقب الدوضوع والوضع فأعطاه 

) ليو الصلاة والسلام لدن كان عن نشينو وتطمينا لقلب الحاضرين وبخاصة منهم عمر بن الخطاب، قال ع
، ىذه الرواية كماذكرنا آنفا ىي في ) الأيمنون فالأيمنون فالأيمنون (وفي رواية  الأيمن فالأيمن (

الصحيحتُ ، وقف عندىا من ذىب إلى أن السنة أن يبدأ الساقي بكبتَ القوم ، لأن ىذه الحادثة صرنزة 
الرسول صلى الله عليو وسلم ، ثم بدأ الرسول صلى بأن الساقي بدأ بالرسول صلى الله عليو وسلم ثم بدأ ب

الله عليو وسلم بدن عن نشينو لكن فاتهم شيء يتعلق بالرواية ، وآخر يتعلق بالدراية أي الفهم والفقو ، أما ما 
يتعلق بالرواية فهو أن في رواية في صحيح البخاري في كل من الحديثتُ ذكرت آنفا أن الحديث من حديث 

وقد جاء أيضا من حديث سهل بن سعد الساعدي في كل من الحديثتُ زيادة مهمة جدا  أنس بن مالك ،
، توضح وتأكد خطأ الاستدلال بالرواية الأولى ، على السنة أن يبدأ الساقي بكبتَ القوم ، تلك الزيادة تقول 

الزيادة ، ، إذا ىذه  ) استسقى رسول الله صلى الله عليه وسلم فأتي بلبن قد شيب بماء في قعب (، 
تعطينا جواب السؤال ، لداذا بدأ الساقي برسول الله صلى الله عليو وسلم الجواب عند الذين يقولون بأن 



السنة يبدأ بكبتَ القوم لأن الرسول سيدىم ىذا ىو جوابهم، لكن الزيادة ىذه ترد عليهم، وبذعلنا نضطر أن 
م لأنو كان استسقى ، أي طلب السقيا ، ىذه ىي نغتَ الجواب وتقول إندا بدأ الساقي بالرسول عليو السلا

الزيادة  وىي في صحيح البخاري، بذعلنا نفهم من الحادثة أن الساقي الذي بدأ بالرسول عليو السلام إندا بدأ 
بو لأنو كان قد طلب السقيا ، فهي العمدة من حيث الرواية على أن السنة لا تعتٍ البدء بكبتَ القوم، وإندا 

ن قال عليو السلام ، وطبق قبل ذلك القول بالفعل وبيان ذلك مععتم أن الرسول عليو السلام، تعتٍ البدء بد
بعد أن شرب حاجتو وبقي في القعب قبضة، استأذن من كان عن نشينو، فلم يأذن، وقال لا أؤثر أحدا على 

فالأنشن ىنا أريد أن  ، إذا السنة أن يبدأ الساقي الأنشن ) الأيمن فالأيمن (فضلة شرابك ، فأعطاه وقال 
ألفت النظر، إلى شيء يغفل عنو كثتَ من الناس ألا وىو، حينما شرب من كان عن نشينو عليو السلام، من  
كان الساقي ؟ أىو الذي سقى رسول الله صلى الله عليو وسلم أم ىو الرسول نفسو ؟ الرسول عليو السلام 

قوم والآن أصبح الرسول ساقيا، ما كان لو ليستأذن من  نفسو إذا لو كان القول بأن الساقي يبدأ، بكبتَ ال
كان عن نشينو، وىو إما بصغتَ القوم  وىو ابن عباس أو من الأعراب ، وإندا كان يبدأ بكبتَ القوم بعد رسول 
الله صلى الله عليو وآلو وسلم ألا وىو أبو بكر الصديق رضي الله عنو فلما لم يبدأ بو ولم، وبدأ بالأعرابي أو 

أو الرواية الثانية  ) الأنشنون فالأنشنون  ) الأيمن فالأيمن (بن عباس الذي عن نشينو، دعم ذلك بقولو :با
فالأنشنون (( ، قلت آنفا أن ىناك شيئتُ أحدنذا رواية والآخر دراية، الدراية التي عنيتها ىو ىذا الاستنباط 

لقعب في يده، وصار ىو الساقي فبدأ بدن عن والنظر فيما فعل الرسول عليو الصلاة والسلام بعد أن أصبح ا
نشينو وىو الأعرابي أو ابن عباس فمعتٌ ذلك أن الفهم الذي يتكل عليو بعض الناس أنو يبدأ بكبتَ القوم ثم 
بدن عن نشينو ، ىذا رأي لا دليل عليو ، بل الدليل يعارضو كما مععتم بوضوح تام، يضاف إلى ذلك أن ننظر 

لامية ، التي منها قولو عليو الصلاة والسلام ) أنا وأمتي براْء من التكلف ( وقولو ) إلى بعض القواعد الإس
يسروا ولا تعسروا ( و القرآن سابق لقولو عليو السلام ) يريد الله بكم اليسر ولا يريد بكم العسر ( في كثتَ 

نوا متقاربتُ إما في السن أو من الأحيان لا نشكن أن يتميز كبتَ القوم على الأذكياء من الناس، خاصة إذا كا
في الجاه والعلم والدنزلة بتُ الناس والساقي عادة في الأزمنة القدنشة، يكون من عامة الناس لشن لا ثقافة عندىم 
، ولا وعي في بسييز مقامات الناس ومعرفة درجاتهم ومنازلذم فإذا قيل للساقي ابدأ بكبتَ القوم يعتٍ قيل لو 

، فقد يكون ىذا الرجل الذي ىو عن نشيتٍ مثلا، ىو سيد القوم وىو عالدهم، لكن وثقافة ، فدخل المجلس 
ىذا الساقي يضبطر ويغتً بكبتَ السن ، وباللحية، ترى ىل ىذا ىو الدقصود بالنسبة لأولئك الذين يقولون 

ييز كبتَ القوم أن السنة أن يبدأ بكبتَ القوم سنا، أم كبتَ القوم علما وصلاحا ومنزلة، فهنا يظهر لكم أن بس
أحدىم على الآخر أو الآخرين أمر صعب لأنو يتطلب أن يكون على معرفة تامة بتًاجم ىؤلاء الضيوف، 
وفي كل يوم فيو ضيوف ولذلك أنا أقول الأمر  يتطلب بالنسبة لساقي القوم أن يكون مثل ابن خلدون 



ق، فإذا كان من القواعد ) أنا وأمتي براء زمانو، يكون عارفا بتًاجم الرجال ومنزلتهم وىذا تكليف بدا لايطا
من التكلف (، إذا يقال لذذا الساقي الدسكتُ، الذي وظيفتو أن يسقي الجماعة وجزاه الله ختَا ابدأ يا أخي 
عن نشينك ولا نتصور الساقي مهما كان غتَ مثقف وغتَ واعي، إلا ونشيز نشينو عن شمالو أما والله ابدأ بكبتَ 

ىذا تكليف ما  ...بتَ القوم ؟ لعلو ىناك لعلو يلي في الزاوية ، وفي الزاوية خبايا كما يقال القوم ، من ىذا ك
لا يطاق، ويضاف أختَا شيء أن من الدبادئ والقواعد أن الرسول صلى الله عليو وآلو وسلم كان نزب 

عليو الصلاة  التيامن في كل شيء ، قاعدة عامة تقول السيدة عائشة رضي الله عنها ) كان رسول الله
والسلام نزب التيامن في كل شيء،في ترجلو، وفي تطهره، وفي تنعلو، وفي شأنو كلو ( ، ىذا كما يقول علماء 
اللغة تعميم بعد بزصيص، خصص تسريح الشعر والتطهر والتنعل ثم عمم الراوي أو عممت السيدة عائشة 

ول الإسقاء؟ ىو كما قلنا رجل من عامة فقالت: وفي شأنو كلو فمن شؤون الناس إسقاء الضيوف، فمن يت
الناس إذا ليتخذ الدبدأ الإسلامي، أن الرسول صلى الله عليو وآلو وسلم كان نزب التيمن في كل شيء فيبدأ 

شيء آخر كنت أذكره بهذه الدناسبة، لم يكن معتادا في زمن الرسول صلى الله عليو وآلو وسلم  0بيمينو
ن العادة عندىم، أن يسقوا الضيوف جميعا من الحليب، لأنو جماعة حينما سقي من القعب ، لم يكن م

فقراء ومساكتُ ، ولم يكن عندىم من السقيا الشاي ونحو ذلك، وإندا كانوا يسقون الشخص الذي ىو 
بحاجة إلى السقيا إذا لا يصح إن نقيس تلك الحادثة ولو رفعنا عنها جدلا، تلك القيود التي ذكرناىا ، ما 

ن نقيس عليها ما نحن الآن معتادينو، من أن ربّ البيت يسقي الناس الشاي أو البارد أو نحو نروز لنا أ
كل فرد بدون إستثاء، لأن ىذه عادة لم تكن من قبل، ولا شك أن ىذه العدة لا تدخل في لزدثات   0ذلك

(، فهذا من إكرام  الأمور، بل تدخل في قولو عليو السلام ) من كان يؤمن بالو واليوم الآخر، فليكرم ضيفو
الضيف، فهذا التوسع في الإسقاء ىو من إكرام الضيف، الذي تيسر للمسلمتُ فيما بعد الفتوحات 
الإسلامية، فإذا نتمسك بالدبدأ العام كان  نزب التيمن في كل شيء، وبخاصة أن الدبدأ الخاص في ىذه 

 لله رب العالدتُ . الحادثة، تلاقى واندعم بدبدأ العام، وبهذا القدر كفاية والحمد
 تذبح عنو يوم سابعو ماذا تفعل ؟   الشيخ :
 إنو اليوم السابع . السائل :
 يعتٍ تفهم لفظ الحديث يعتٍ ما فيو شرع ؟   الشيخ :
 يعتٍ يوم السابع . السائل :
 يعتٍ شو يوم السابع؟ يعتٍ نروز يوم الثامن ؟   الشيخ :
 يعتٍ فيو نهي ؟   السائل :
سألك سائل ومسؤول لا نرتمعان، يعتٍ تفهم من الحديث أنو نروز اليوم الثامن ؟ تفهم من أنا ب الشيخ :



 لصالحو . ...الحديث نروز اليوم الخامس 
 اليوم السابع أو الرابع عشر أو الحادي والعشرون .   السائل :
 ما أجبتتٍ ، وعلى ىذه الطريقة لن نستفيد شيئا ولا أنا بستفيد معك شيئا . الشيخ :
 . ...أنا بدي أقول نروز لكن بدي أستنا شوي  السائل :
يعتٍ ىذا حكم ملزم وإلا يكون التحديد حينذاك لغوا يتنزه عنو كلام الرسول صلى الله عليو وآلو  الشيخ :

وسلم وىكذا كل العبادات ، الأضحية مثلا أيام متٌ أيام أكل وشرب وذبح ، ىذا شو معناه أنو نروز تذبح 
 فيما بعد ؟  

 قبل الصلاة .  ...لا ىنا في أيام متٌ ولا في الأضحية في نص نزرم  السائل :
 لا أنا الآن أبحث في ىذا النص ، شو بتفهم منو وأنت الرجل العربي سليقة . الشيخ :
 أفهم منو الشارع .  السائل :
 في غتَه ؟  لا، لا بيقول أيام متٌ ، أيام أكل وشرب وذبح شو معتٌ ىذا أنو نروز الذبح  الشيخ :
 لا .   السائل :
آه بس لا تغلط ، إذا غلطت ىنا بتكون غلطت ىناك وإذا أصبت ىنا أخطأت ىناك ، فلازم  الشيخ :

 تكون مطرد في الصواب وفي الخطإ .
 أنا أفرق بتُ أيام متٌ والعقيقة . السائل :
أنت بدندن كثتَا بالرد عليها ، أنا فاىم أنك بتفرق ، بس بتفرق بذوقك على الطريقة الصوفية يلي  الشيخ :

أو من حيث الفهم العربي؟ أيام متٌ أيام ذبح ، كيف فهمت ىذا أنو يفيد الحصر وتذبح يوم السابع لا تفيد 
 الحصر ؟  
 لأنو أيام متٌ ، يعتٍ بوضوح النص أنها في أيام متٌ أما في الثاني في العقيقة . السائل :
همت ، أيام متٌ أيام ذبح تذبح عنو يوم سابعو ، تعبتَان يؤديان الله يهديك أنا بسألك كيف ف الشيخ :

 معتٌ واحدا لداذا فرقت بينهما؟ وبعدين ىذا التوقيت من الشارع أم ليس توقيتا ؟  
 توقيت . السائل :
 طيب ىل نروز لسالفة التوقيت الشرعي بدون دليل شرعي؟   الشيخ :
 لا . السائل :
ن نقول أن العقيقة لا نروز ذبحها إلا في اليوم السابع انظر الآن كيف ينبغي أن إذا لداذا نتًدد في أ الشيخ :

نتسلسل في البحث العلمي الفقهي ، ما دام ىذا النص يفيد التوقيت كأيام متٌ أيام ذبح ، أيام التشريق أيام 
تفهم أنو ىذا  ذبح فجاج مكة ىذا التعبتَ ىل يفيدك لك الختَة بأن تذبح خارج فجاج مكة وخارج متٌ ، أم



النص ملزم ؟ كل ىذه صارت طريقة واحدة بساما ، وإلا نحن نلغي كلام الشارع الحكيم ، فقلت إلا بنص 
شرعي قولو عليو السلام ) تذبح عنو يوم سابعو ( ، لاشك أن ىذا يلزمنا بأن نذبح العقيقة في اليوم السابع 

عية ىذا لدن كان مستطيعا ، فإذا كان غتَ ، لكن ىنا شيئان ، الشيء الأول وىو راجع إلى قاعدة شر 
مستطيع واستطاع فيما بعد معليش ، كأي عبادة ىي فريضة آكد من ىذه الفريضة ، ما استطاعت أن 
تصلي لأمر ما، ومعروف ما ىو الأمر ىو النوم أو النسيان ، فأنت تصلي حتُ تتذكر ، وحتُ الإستيقاظ ، 

)) لا يكلف الله نفسا وإندا بعضها فبتصلي على قدر استطاعتك  إذا ما استطعت أن تصلي بالأركان كلها ،
، ولكن أنت تستطيع أن تذبح في اليوم السابع ، ثم لا تفعل فما عذرك في ذلك؟ والله مثلا أنا إلا وسعها ((

لا أفهم أن ىذا النص ملزم ، فحينها نلحقك بالأعاجم يلي مثلنا ونشكن ىذا إذا أوقف بك عنده ، فيكون 
 حمة من ربك . ىذا ر 

 على نفس الدوضوع . السائل :
 ىات تا نشوف . الشيخ :
ىل يصح أن نفهم من قولو صلى الله عليو وآلو وسلم ) الغلام مرتهن بعقيقتو ( فلو خالف امرؤ  السائل :

سابع اليوم السابع وكان مستطيعا ، وذبح في اليوم العشرين أو غتَ أي يوم آخر يقع عليو إثم الدخالفة لليوم ال
. 

كلام ناقض ومنقوض الذي يسقط ىو العقيقة والعقيقة شرطها أن تقع في اليوم السابع وما دام أنك   الشيخ :
افتًضت وقعت في غتَ ىذا اليوم ، وىو مستطيع أن يذبح في ىذا اليوم فكلامنا أيضا منقوض الذي يذبح 

عيد الأضحية لا فرق بتُ ذلك لأنو في غتَ اليوم السابع وىو مستطيع كالذي يذبح قبل العيد أو بعد ال
ومن الشائع عند كثتَ من الناس وىو  السائل :تعدى التحديد الشرعي فالذي ذبح فيما بعد ما فكر بعد 

 الرابع عشر والحادي والعشرون ؟ 
ىذا الذي كنت أريد أن ألفت النظر حينما قلت إلا بنص نرب أن نقف عند التحديد الشرعي إلا  الشيخ :

لا أنو جاء في بعض الروايات التوسعة فيمن لم يتيسر لو الذبح في اليوم السابع ، ففي الرابع عشر بنص ، فلو 
وإلا آخر شيء في اليوم الحادي والعشرين ، ولذلك الحديث مع أخينا ىذا أبو أيوب كان على أساس أنو 

 الواحد والعشرين ، فإذا ىو ذبح بعد الواحد والعشرين  فهو لم يذبح لا في السابع ولا في الرابع عشر ولا في
لا أخذ بالعزنشة في اليوم السابع ولا أخذ بالرخصة يوم الرابع عشر ولا في الحادي والعشرين فسؤالك أنت 

 يعتٍ على التعبتَ العسكري في بعض البلاد مكانك راوح يعتٍ أنت وإياه سواء .
 طيب من ذبح مثلا في السابع عشر أو في الثامن عشر. السائل :

 نفس الشيء لأنو لم يذبح في الوقت الشرعي .  شيخ :ال



 الحلبي : شيخنا كنت قد ذكرت في مثل ىذا الدوضوع ،أن حكمت العدد لذا شيء بالغ في الشريعة .
 بلا شك ىذا شيء معلوم  الشيخ :

 . ...الحلبي : فيو حكمة بالغة وإلا ما ىي فائدتو 
ى ما نخشى أن نوجد من أنفسنا اليوم معطلتُ في الأحكام إلغاء وتعطيل الحكم الشرعي، ونحن نخش الشيخ :

 تفضل . ...الشرعية كما وجد قدنشا معطلا في الصفات الإلذية، 
يعتُ بدي شو أعرف مدى  ...لا بصحيح ولا ضعيف  ...و بحثت عنو وما  ...في حديث دائما  السائل :

فقال:إن زوجتي لاترد يد مصافح، فقال لو )  صحتو، أنو جاء رجل إلى الرسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم
طلقها ( وفي الثانية قال لو ) طلقها ( فكان الرجل نزتج أنو عنده منها أطفال ، ففي الدرة الرابعة قال لو ) 

 عظها ( 
 شو قال في الدرة الرابعة ؟  الشيخ :
 قال لو عظها  السائل :
 عظها من الوعظ . الشيخ :
 . ...أي نعم،  السائل :

الحديث صحيح لكن أنت رويتو بزيادات لا أصل لذا، الحديث في سنن النسائي وغتَه، كالآتي أن  لشيخ :ا
رجلا جاء إلى النبي عليو الصلاة والسلام فقال زوجتي أو امرأتي لاترد يد لامس ليس ىناك ذكر للمصافحة، 

طلقها ( ما قال لو لا في الدرة الثانية  أولا وإندا قال ) لاترد يد لامس ( فقال لو عليو الصلاة والسلام فورا )
ولا في الثالثة ولا في الرابعة عظها قال ) طلقها ( قال يا رسول الله إني أحبها قال ) فأمسكها (، ىكذا 
الحديث في الأولى قال  لو طلقها، لدا قال لو إني أحبها قال ) فأمسكها (، و الحديث نرب أن يفهم فهما 

الصحيح، لشكن أن يستنبط منو بعض الأحكام الشرعية، التي يكون بحاجة  صحيحا ومن بعد ىذا الفهم
إليها كثتَ من الناس من الرجال الذين يستعجلون، وينفذون الطلاق على زوجاتهم، ثم يندمون، فنستطيع أن 
نأخذ من ىذا الحديث الصحيح حكما، يتناسب مع وضع كل واحد من ىؤلاء الدطلقتُ النادمتُ، فالفهم 

 لذذا الحديث ىو لا ترد يد لامس، لايعتٍ الزوج أن زوجتو قحبة ، تعرفون معنا قحبة ؟  الصحيح
 نعم .  السائل :
 إندا يعتٍ أنها امرأة ساذجة يعتٍ بسيطة، يعتٍ شو بتقولوا عنكم ىنا ؟  الشيخ :
  0يعتٍ  على البركة السائل :
وىؤلاء الدراويش سواء  كان من الرجال أو  آه، يعتٍ على البركة أحسنت يعتٍ على البركة درويشو الشيخ :

من النساء بينطلي عليهم الغش، لكن نيتهم من الداخل سليمة فهو يعتٍ ويشهد في زوجتو ىذه الشهادة في 



قولو ) لا ترد يد لامس (، وىذا يقع في كثتَ من الأحيان في القرى، بتُ الفلاحتُ والفلاحات لأنهم عايشتُ 
لمجتمع الغربي، لكن في طبعا شيء من الحماية والآداب الإسلامية، لكن في شيء مع الأسف، لرتمع أشبو با

من الاختلاط، فتجد الشاب يتكلم مع الشابة، وعلى عرض الطريق يعتٍ وعلى مرأى من الأب والأم و 
ه ىذ ...الصديق والأخ  وا وا إلى آخره فيتكلم معها وفي أثناء الحديث يعمل لذا ىيك بيده يعتٍ روحي بقى 

نبتٍ عليها  ...لدسو شايف، وفد تكون اللمسة أعمق من ىيك إلى آخره ، فالزوج نحن الآن بدنا نحكي 
الأحكام، الدصافحة التي ابتلي بها بعض الدسلمتُ اليوم، ىذه جاءتهم من الاستعمار الغربي والفكري أما في 

فحة ليس لو علاقة بهذا الحديث، العهد الأول ما فيو إمرأة يصافحها رجل أجنبي عنها لذلك موضوع الدصا
وإندا مثل ما قلت لك، يعتٍ شيء يقع عادة قدنشا وحديثا حتى اليوم، ىذا الغمز وىذا اللمس، الرجل حينما  
كان يرى من زوجتو ىذه البساطة، وىذه الدروشة تأخذه إيش؟ الغتَه، فشكاىا إلى النبي عليو الصلاة 

لة لذذه الدرجة فما ىي خلق حسن ولو أنها النية ليست سيئة والسلام ولاشك أن ىذه البساطة وىذه الغف
فقال لو عليو السلام اقطع ىذا الداء مباشرة ) طلقها ( ما دام ىي درويش وأنت غيور ) طلقها ( قال إني 
أحبها، ىنا بقى الدشكلة، فالرسول عليو الصلاة والسلام سيد الحاكمتُ من البشر ما أصر على على قولو 

ها (، وإندا عكس ذلك وقال أمسكها إذا لداذا ؟ وىذا حديث من جملة الأحديث يلي لازم الأول ) طلق
لأنو ينبتٍ عليو حكم، شايف لداذا ؟ لأنو نحن اليوم نسأل أن مثلا زوجي  ...يكون من مراد مراد، ولا يعمل 

ز طيب شو لازم يعمل كذا وكذا، ىل نروز أن أعيش معو، يشرب خمر ما بيصلي كذا وكذا، نقول لا ما نرو 
ساوي، لازم تطلبي الدفارقة منو ، مادام أنك ملتزمة فما نروز تعيشي برت عصمت فاسق إن لم يكن كافرا، 
لازم تطلبي الدفارقة من القضاء الشرعي، بتقول عندي أولاد وين بدي أروح بالأولاد ىنا بقول مادام 

من الحديث السابق فإذا الحديث عرفت روايتو لاتستطيعي أن تعيشي بدون أولادإذا عيشي معو لشا إستفدناه 
إذا سئل أحدنا عن علاقة بتُ زوجتُ  0الصحيحة، قال ) طلقها (، قال أني أحبها قال إذا ) فأمسكها ( 

تقتضي أن يطلق أحدنذا الآخر طبعا من باب التغليب، لأن الطلاق بيد من أخذ بالساق وىو رجل، لكن 
ا يتحرجوا من القول أنو أنا بدي طلقو لزوجي، أنا أعرف ماذا تعتٍ، بدىا اليوم أصبح معروفا عند النساء  وم

 ترفع دعوى عليو وتطلب إيش الدفارقو، فهي ما يطلع بيدىا تطلقو، لأن الطلاق بيد من أخذ بالساق .
ارد قرأت في مشكاة الدصابيح أنو الإمام مثلا السكتو بعد ولا الضالتُ ما في سكتة لأنو الحديث الو  السائل :

فيها ضعيف فبعض الأئمة يسكت ويقول لك أنو يسكت فتًة وبقول لك أنو يسكت فتًة بسيطة حتى أتيح 
 للمأمومتُ أن يقرؤوا الفابرة ، فهل يأثم لعدم وجود دليل على السكتة ؟ 

لعلم ىذا بارك الله فيك الجواب عليو يأثم أو لا يأثم يعود إلى قناعتو الشخصية إذا سلك طريق أىل ا الشيخ :
في معرفة الحق لشا اختلف فيو الناس ، أوسلك طريق غتَ أىل العلم بسؤال أىل العلم فأفتوه فتبتٌ فتواىم فلا 



إثم عليو ، أما أن يركب رأسو وأن يتبع ىواه فهو آثم  واضح كلامي ؟ يعتٍ ىو إما أن يكون لرتهدا فوصل بو 
تدون من قراءة الفابرة، فهو ليس بآثم، بل ىو مأجور اجتهاده إلى ىذه السكتة الطويلة التي يتمكن فيها الدق

على كل حال، وإما أن يكون ليس من أىل العلم والاجتهاد وإندا ىو سأل بعض من يظن فيهم العلم، 
فأفتوه بأن ىذه السكتة واردة فهو بناءا على ذلك يسكت، فأيضا لا إثم عليو، الإثم إندا يتًتب على الدكلف، 

 أفتى نفسو أوغتَه بغتَ علم، مسموع الجواب ؟ فيما إذا تبع ىواه و 
 بارك الله فيك أي نعم . السائل :
 الحمد لله . الشيخ :
 فضيلة الشيخ بالنسبة للأذان الذي كان قبل قليل . السائل :
أي نعم، ىذا الأذان في الواقع يعتٍ، أعجبتٍ وما أعجبتٍ، ما أعجبتٍ بطبيعة الحال ما فيو من  الشيخ :

لتطريب، وأعجبتٍ من حيث حسن صوتك، لأنو ذكرني بحديث أبي لزذورة وىو أحد مؤذني التلحتُ وا
الرسول صلى الله عليو وآلو وسلم حيث مععو الرسول عليو الصلاة والسلام ، يؤذن تقليدا وليس إنشانا، فناداه 

ن من الفوائد التي ولدا دخل الإنشان في قلبو، جعلو مؤذنا لو عليو الصلاة والسلام، وعلمو كيف يؤذن، وكا
جنيناىا بهذه الدناسبة، أقول كان من الفوائد التي جنيناىا من حديث أبي لزذورة ىذا، أن النبي عليو الصلاة 
والسلام لدا علمو الأذان وىو الأذان الدعروف اليوم تربيعا قال لو ) فإذا أذنت للصبح في الأذان الأول فقل 

لنوم ( ، ىذا الذي يسمى بلغة الشرع، بالتثويب في صلاة الفجر، الصلاة ختَ من النوم، الصلاة ختَ من ا
ىذا التثويب استفدناه من حديث أبي لزذوره ىذا واستفدنا منو موضعو، وىو أنو في الأذان الأول وليس في 
الآذان الثاني كما ىو الدعهود اليوم، فجعل التثويب في الأذان الثاني ىو خلاف السنة فذكرني أذان الدؤذن 

يوم بأذان أبي لزذورة، وتعليم الرسول عليو الصلاة والسلام إياه، نظرا لأن صوتو كان نديا، فنداوة صوت ال
مؤذنكم ذكرتتٍ بهذا الحديث ىذا الذي أعجبتٍ منو، لكن ما أعجبتٍ منو، أنو كان مقلدا لأحد أو بعض 

لدطمطمة والتنغيم، في غتَ الدكان الدعهود، الدؤذنتُ في الددينة الدنورة، وىو ليس آذانا شرعيا لدا فيو من الدد وا
في لغة العرب لغة الشرع، فهذا الصعود والنزول والذبوط بالصوت، ىذا تقليد لنغمات الدغنتُ في أغانيهم، ولا 
جرم أنو كان من الدتوارث عند السلف الصالح، إنكار لزدثات الأمور بعامة، وإنكار التلحتُ في الأذان 

ن ابن عمر رضي الله عنو ، أن رجلا جاء إليو فقال لو، إني أحبك في الله، أما أنا بصورة خاصة، وقد صح ع
فأبغضك في الله، قال كيف، قال لأنك تلحن في أذانك وتأخذ عليو أجرا، ولذلك فالدؤذن، كل مؤذن يبتغي 

ناس أعناقا يوم بأذانو وجو الله، ويطمع أن يكون، عند قول نبينا عليو الصلاة والسلام: ) الدؤذنون أطول ال
القيامة ( ، فلن يصل الدؤذن إلى ىذه الدنزلة وإلى ىذه الرتبة أن يكون من أطول الناس عنقا يوم القيامة، 
يشتًط فيو أن يكون قد برقق بخصلتتُ اثنتُ، الخصلة الأولى أن يكون أذانو لله ولذلك جاء من وصية النبي 



ي الذي أرسلو النبي عليو الصلاة والسلام إلى قبيلتو بتٍ عليو الصلاة والسلام لعثمان بن أبي العاص الثقف
ثقيف قال لو عليو الصلاة والسلام ) أنت أمامهم واقتد بأضعفهم وابزذ مؤذنا لا يأخذ على أذانو أجرا ( 
فأول خصلة نرب أن يتحقق بها الدؤذن الذي يبتغي الأجر عند الله عز وجل ، ومن ذلك ماذا ذكرناه آنفا 

ذلك أن يكون أذانو لله ، والشرط الثاني أن يكون آذانو على السنة، السنة ليس في الأذان فأول شرط في 
تطريب، وليس في الأذان تلحتُ، وإندا يكون على سجيتو، وعلى طبيعتو، نعم يستثتٌ من ىذا الذي قلتو أن 

أن الدؤذن  يتعمد على رفع الصوت ما استطاع إلى ذلك سبيلا، لأنو قد  جاء في الأحاديث الصحيحة،
يشهد لو كل من معع صوتو من إنس أو جن، ولذلك نستار الدؤذن الذي يكون صوتو أعلى من غتَه، وىذا 
أخذ من قصة أصل شرعية الأذان، ومعلوم لدى الحاضرين إن شاء الله، أن الأذان لم يشرع ىكذا مباشرة، 

ما يفعل بعض الناس اليوم، وىذا فقد كانوا بعد أن شرعت لذم  الصلاة يتنادون، ينادي بعضهم بعضا، ك
غتَ مشروع يالله الصلاة الصلاة صلوا، كان ىكذا ينادي بعضهم بعضا، قد اجتمعوا وتآمروا ليختاروا سبيلا، 
يتفقون عليو ليعلنوا  عن حضور وقت الصلاة فاختلفوا في ذلك، منهم من يقتًح أن يعلنوا عن وقت الصلاة 

ل عليو الصلاة والسلام أنو ) ىذا شعار عباد النار (، آخر اقتًح أن بإيقاد نار عظيمة، فكان جواب الرسو 
يضرب على البوق فقال ) ىذا شعار اليهود ( ، وثالث وأختَا اقتًح أن يكون الإعلان بالضرب بالناقوس، 
فقال عليو الصلاة والسلام ) ىذا شعار النصارى ( وانفضوا على لا شيء، وتلك الليلة رأى بعضهم أنو 

ىو نششي في طريق من طرق الددينة، إذ لقي رجلا بيده ناقوس، قال أتبيعتٍ ىذا، قال لدا، قال لكي بينما 
نضرب عليو للصلاة، قال أفلا أدلك على ما ىو ختَ من ذلك، وكان ىناك جذم جذر، أي جدار منهدم 

ويا أو رخيا لا ينهدم بقي منو بقية مرتفعة عن الأرض، وىذا أمر مشاىد دائما وأبدا، لأن الجدار مهما كان ق
من أصلو بحيث بصبح مع الأرض سويا، وإندا يبقى منو بقية مستعلية عن الأرض فقام ىذا الشخص الذي 
رآه الصحابي في الدنام قام عليو واستقبل القبلة، وأذن الأذان الدعهود اليوم، ثم نزل عن ىذاالجذم وأقام 

بي عليو الصلاة والسلام فقال : ) إنها رؤية حق ( الصلاة، فلما أصبح الرجل قص عليو  القصة على الن
والشاىد بسام قولو عليو الصلاة والسلام ) فألقو على بلال فإنو أندى صوتا منك ( ومن ذلك اليوم صار 
الدؤذن ىو بلال الذي لم يرى تلك الرؤية، لأن صوتو كان نديا، كان شجيا ولذلك ىذا أمر مستحب، في 

يتتبع في أذانو القواعد الدوسيقية التي يقيم عليها الدغنون أغانيهم، لذذا ننصح مؤذننا الدؤذن، ولكن لاينبغي أن 
الليلة، أن يكون كما نظن أولا لسلصا في أذانو لله تبارك وتعالى لا يبتغي بذلك جزاء ولاشكورا، وثانيا نرجوا 

اليوم مع الأسف فيو  كثتَ من ألا يتتبع تقاليد بعض الدؤذنتُ ولو في الدسجد النبوي، لأن الدسجد النبوي 
الأمور المحدثة التي كان ينهى عليو الصلاة والسلاموىو في قيد الحياتو، وختَ الذدى ىدي لزمد صلى الله عليو 

 وآلو وسلم . 



 الله نرزيك ختَ السائل :
 وإياكم إنشاء الله . الشيخ :
 في بعض طلاب العلم يقلد العلماء في كلامهم .  السائل :
 كذلك ىذا لا نروز ىذا كلو تكلف .  الشيخ :
 وىو نزب العلماء ويقلد أصواتهم .. السائل :
كل ذلك تكلف غتَ مرضي لأن السلف لم يرد عنهم، أنهم كانوا يقلدون الرسول صلى الله عليو   الشيخ :

 وآلو وسلم، في طريقة الكلام .
 لله كلنا نأخذ أجر راتب أوقاف .  يا شيخ ما تفضلت بو بالنسبة للأجر على الأذان بس الحمد السائل :
 عاجل عاجل أم آجل إن شاء الله . الشيخ :
يقول لا فلوس دنانتَ نأخذىا يوم سبع وعشرين في كل شهر، وإذا ما آخذناىا لانؤذن ولانداوم،  السائل :

 . ...يعتٍ ىيك أغلب الناس وحمانا الله وإياك 
 اللهم آمتُ .  الشيخ :
 نا يعتٍ تبتُ لنا كيف تتخذ ىذه الرواتب والحالة ىذه .يعتٍ لو يا شيخ السائل :

 سائل آخر : علما أن الدؤذن نسدم الدسجد أيضا .
 نسدم الدسجد بس يوم الثلاثاء لا نسدم الدسجد لأنو عطلة ، السائل :

 سائل آخر : ما يصلي نهائيا .
  آه ، فيو بعضهم لكن نحن نريد يعتٍ ما يراه شيخنا حفظو الله . السائل :
أبشر يا أبا أيوب، أبشر بكل ختَ، أولا ىناك خطأ لفظي، يشتًك فيو كل مؤذن أو موظف في  الشيخ :

وزارة الأوقاف ولو كان لسلصا في وظيفتو فهو يشتًك في خطإ مع غتَه، لشن ىو قد لايشاركهم في عدم 
" أعطي بيدك اليمتٌ جاء الإخلاص، لكن يشاركهم في التعبتَ، والإسلام من كمالو وسعة دائرة فوائده، أنو 

جاء ليصلح أيضا ظواىر الناس وألفاظهم، وليس فقط بواطنهم وقلوبهم، جاءىم بكل  ياغلام، بيدك اليمتٌ"
ختَ، من ذلك قولو عليو الصلاة والسلام ) إياك وما يعتذر منو ( )لاتتكلمن بكلام تعتذر بو عند الناس ( ) 

ست أو خبثت معنانذا واحد، لكن لفظة الخبيث خبيثة، لا يقولن أحدكم خبثت نفسي ولكن لقست (، لق
فصرف الرسول صلى الله عليو وآلو وسلم الدسلمتُ عن أن يتلفظوا بهذا اللفظ، وأراد منهم أن يأتوا بلفظة 
لطيفة تؤدي نفس الدعتٌ، ) لايقولن أحدكم خبثت نفسي ولكن لقست ( ىذا يؤخذ منو أن الإنسان نرب 

رة التي تعبر عما في نيتو بساما، ولا يتكلم بكلام يقول والله أنا قصدت كذا، وىذا يقع  أن نستار اللفظة والعبا
كثتَا وإذا كان الأمر كذلك في الأمور العادية، فكيف يكون الأمر في الأمور الدينية، ولا نروز للمسلم أن 



غي أن يقال، ولو أن نيتو  يتلفظ بكلمة تتعلق بالله أو برسول صلى الله عليو وآلو وسلم لشا لانروز ولا ينب
كانت حسنة، ىذه توطئة، لنقول لا نروز للمسلم أن يقول نحن نؤم الناس ونأذن ونأخذ أجرا، لأن ىذا 
يصدم الحديث السابق الذكر الذي أوصى بو نبينا عليو الصلاة والسلام عثمان بن أبي العاص حتُ قال لو ) 

الدسلم عن نفسو أنا آخذ عن أذاني وعلى إمامتي أجرا ، وابزذ مؤذنا لايأخذ عن آذانو أجرا ( فكيف يقول 
الأصل أن يقال ما حكم ما يأخذه الدوظف في الدولة، وظيفة شرعية، كالإمامة والتأذين والخطابة ونحو ذلك، 
لنجيب على ىذا فنقول إذا أخذه على كونو أجرا، فهو إثم وىو سحت لأنو لا نروز للمسلم أن يأخذ على 

أجرا عاجلا من حطام الدنيا وإندا نرب أن يبتغي بذلك وجو الله ، كما قال الله عز وجل :  عبادة، يقوم بها
، وقال عليو الصلاة والسلام: ) بشر ىذه الأمة بالرفعة ))وما أمروا إلا ليعبدوا الله مخلصين له الدين ((

رة من نصيب ( ، فكل والثناء والمجد والتمكتُ في الأرض ومن عمل منهم عملا للدنيا فليس لو في الآخ
ىؤلاء الدوظفتُ في الوظائف الشرعية، نرب أن تكون نيتهم خالصة لوجو الله  عز وجل ، وبعد ىذا لا 

 يهمهم ما جاءىم راتبا من قبل الدولة، إذا ىم لم يأخذوه أجرا .
 رعاك الله .  السائل :
 ىا . الشيخ :
 أقول رعاك الله . السائل :
اضرين جميعا، فلا ينبغي أن يأخذ ما يرتب لو من راتب على أنو أجر وإندا ىو ورعاك معي ومع الح الشيخ :

راتب فعلا، ونحن نعلم من التاريخ الإسلامي الأول وبخاصة في عهد العمرين الأنورين عمر ابن الخطاب 
تب من وعمر ابن عبد العزيز أنهما جعلا أو حاولا أن نرعلا لكل مسلم كبتَ أو صغتَ راتبا من الدولة فالرا

الدولة لا ينبغي أن يكون مقابل وظيفة يقوم بها الدكلف، وإندا ينبغي أن يكون عفوا راتبا لرانا نستطيع أن 
نقول من قبل الدولة، وذلك ليعيش الدسلمون في غتٌ عن الاىتمام بالدنيا وينصرفوا لعمل الآخرة فإذا ىنا 

ما نوى ( فمن أخذ ىذا الراتب على أنو أجر فهو نستطيع أن نقول ) إندا الأعمال بالنيات وإندا لكل إمرئ 
آثم وأما ما يأخذه فهو سحت، ومن أخذه من باب الراتب والتعويض عما يفوتو، فلا بأس من ذلك إن شاء 

 الله، مادام أنو في قلبو لسلص في عبادتو لله  عز وجل .
على بعض ىؤلاء الدوظفتُ في ولكن ىنا لا بد من التنبيو على أمور تدق ولدقتها قد بزفى  ... الشيخ :

بعض الوظائف الدينية، من ذلك مثلا ، أنتٍ أرى بعض ىؤلاء الدوظفتُ، لا يواظبون على أداء وظيفتهم في 
بعض الأيام، فأسأل فأجاب بأنو لراز، فأقول ىذا لراز في وظائف الدولة غتَ إيش؟ غتَ الوظائف الدينية 

أحلانذا مر غلب عليو أحد الشيئتُ أحلانذا مر، غلب عليو شو لراز؟ فهذا لراز غلب عليو أحد شيئتُ، و 
أحد الشيئتُ أحلانذا مر، الدر أنو تأثر بعادة كل الدوظفتُ يلي في البنك ويلي في الضرائب والجمارك وإلى 



آخره ىؤلاء لذم إجازات فغلبة عليو ىذه العادة عند الآخرين فهو يقولذا ىكذا عفو الخاطر، ىذا مر لأنو 
لألفاظ التي أشرنا آنفا إلى ان الشارع الحكيم ىذبنا وأدبنا وأحسن تأديبنا، ونهانا أن نتلفظ بشيء ما يتعلق با

ينبغي أن نتلفظ بو،ىذا مر، والأمرّ أن يكون واقعا ىو يستسيغ ىذه الإجازة، ومعتٌ ذلك أنو يستسيغ عدم 
ذي يصلي بالناس إماما، لو أجر من القيام بالطاعة، ىذا ىو تفستَ ىذه الإجازة في العبادات الدينية، ال

يصلي خلفو، إيش معتٌ قولو أنو أنا لراز أنو ما يصلي إمام، والذي يؤذن وقد عرفتم من فضائلو وىناك 
 حديث يقول ) من أذن لله سبع سنتُ ( نسيت إيش الفضل الدذكور بالحديث لكن لو فضل بالغ جدا .

 لذذا شريط كاسيت .الحمد لله يا شيخ ما في الأردن موحد  السائل :
 سائل آخر : في حديث يقول عشر سنة . 

لشكن نعم ىو ىذا الشاىد، لا نروز للموظف وظيفة دينية أن ينغش في الإجازة، التي يعطيها  الشيخ :
الأوقاف لو ويتمتع بها وىو بغتَ حاجة إليها، أريد أن أقيد كلامي السابق حتى لا يفهم على إطلاقو فقد 

ة، ولا يتمكن بالقيام ببعض لوازم بيتو أو أىل بيتو، إلا في وقت الإجازة ما فيو مانع في يكون رجل رب عائل
ذلك ولو لم يعط إجازة رمعيا مافي مانع أن نريب عنو شخص يصلي بديلا عنو،أو يؤذن أونسطب أو إلا 

يقولون، فهو ليس  آخره، لأن لو عذرا شرعيا وبهذه الحالة ليس بحاجة أن يأخذ إجازة نظامية أو روتينية كما
بحاجة يشعر أنو ليس بحاجة إليها مع ذلك ىو يتمتع بهذه الإجازة التي يتمتع بها كل الدوظفتُ، فيجب أن 
يشعر ىذا الدوظف أنو ليس كبقية الدوظفتُ ىذا موظف إذا صح التعبتَ عند الله في وظيفة من الوظائف 

لها ويقول أنو لراز ىذه ذكرى والذكرى تنفع الدينية فكيف ينسى ىذه الفضيلة وىذه الدنقبة ، ويتجاى
 الدؤمنتُ .
شيخنا بوزارة الأوقاف أنو يقوم بالعمل ولا يأخذ الدقابل إذا كان لو مصدر آخر يستطيع أن يعيش  السائل :

 منو ؟
فهمت عليك إذا أخذه بالشرط السابق فهو لو، وإن استغتٌ عنو فهو ختَ لو إلا في حالة واحدة ،  الشيخ :

الحالة الواحدة لشا استفدناىا من حديث عمر رضي الله عنو يقول عمر كان رسول الله صلى الله عليو وىذه 
وآلو وسلم إذا جاءه مال أعطاني منو فأقول يا رسول الله أعطو  إلى من ىو أولى بو متٍ فيقول الرسول عليو 

 ( .  ...السلام  لو ) يا عمر ما أتاك الله من مال ونفسك غتَ مشرفة إليو فخذه 


